	Racines, préfixes, suffixes


Exemples

a) dépasser – surpasser – passage
b) temporiser – temporairement - intemporel
1. Le RADICAL
Le RADICAL est l’élément qui ne change pas ou peu.

dépasser – surpasser – passage
temporiser – temporairement – intemporel

2. Les PREFIXES
Les PREFIXES sont des éléments qui s’ajoutent AVANT le radical d’un mot pour en changer le sens.

Ils sont d’origine latine ou grecque.

Les préfixes ont des sens précis :

· re- : répétition (refaire)

· in- : contraire (invisible)

· dé- : contraire (décoller)

Quelques préfixes…

	Préfixes
	Sens
	Exemples

	a, an
	sans, contraire à
	analphabète

	ante
	avant
	antérieur

	anti
	contre
	antibrouillard

	di (a)
	à travers
	diagonal

	dys
	avec difficulté
	dyslexique

	extra
	en dehors
	extraordinaire

	par (a) 
	contre
	paravent

	inter
	entre 
	international

	in, im
	négation
	inhabituel

	anthropo
	homme
	anthropologie

	arith
	nombre
	arithmétique

	auto
	de soi-même
	autobiographie

	biblio
	livre
	bibliographie

	bio
	vie
	biologie

	cardi (o)
	cœur
	cardiologue

	ciné
	mouvement
	cinéma

	mono
	seul
	monoplace

	gé (o)
	terre
	géographie

	graph
	écrire
	graphologie

	hétéro
	autre
	hétérogène

	hydro
	eau
	hydraulique


3. Les SUFFIXES
Les SUFFIXES sont des éléments placés APRES le radical pour en modifier le sens.

Les suffixes sont différents selon les classes grammaticales :

· pour les noms : -aire (libraire), -ation (exploration), -eur (vendeur), -té (propreté)…

· pour les adjectifs : - al (national), -able (détestable), - ible (visible), -eux (amoureux)…

· pour les verbes : -ifier, -iser…

Quelques suffixes

	Suffixes
	Sens
	Exemples

	age
	action (à partir d’un verbe)
	lavage

	aison
	action
	crevaison

	ation
	résultat
	création

	âtre
	approximation
	jaunâtre

	cide
	qui tue
	acide

	cole
	qui cultive
	agricole

	ité
	qualité de 
	amabilité, fierté


EXERCICES
1. Entoure les préfixes en bleu et les suffixes en vert.

a) prélavage                                                                c)   représentation

b) finesse                                                                    d)   chanceux

2. A l’aide des préfixes dé-, dés-, mal-, in-, forme les contraires des mots suivants.

a) visible : invisible
b) charger : décharger
c) honnête : malhonnête
d) espoir : désespoir
e) égal : inégal
3. Entoure les préfixes et donne leur sens.

a) antivol : contre
b) redire : répétition
c) incolore : contraire
d) anormal : sans, contraire à
e) interpersonnel : entre
4. Entoure les suffixes et précise s’ils servent à former des noms ou des adjectifs.

a) matinal : adjectif
b) agitation : nom
c) paresseux : adjectif
d) supportable : adjectif
e) blancheur : nom
5. Voici des racines grecques ainsi que des définitions. Retrouve le mot dont il s’agit.

a) aero (= l’air). Terrain où décollent et atterrissent les avions ( aéroport
b) spéléo (= la grotte). Une personne qui explore les cavités du sous-sol ( spéléologue
c) mono (= seul). Une religion fondée sur la croyance en un seul dieu ( monothéiste
	Formation des adverbes en –ment


a) Règle générale

léger ( légère ( légèrement

	En règle générale, on forme l’adverbe en mettant l’adjectif correspondant au féminin et en lui ajoutant la terminaison -ment


b) Adjectifs terminés par –ent

patient ( patiemment
	Les adjectifs terminés par –ent forment l’adverbe en -emment


c) Adjectifs terminés par –ant

savant ( savamment

	Les adjectifs terminés par –ant forment l’adverbe en -amment


d) Adjectifs terminés par une voyelle

vrai ( vraiment

	Les adjectifs terminés au masculin par une voyelle ne prennent pas le –e du féminin devant –ment.


e) Adjectifs terminés par –u

Assidu ( assidûment

	Les adjectifs terminés par –u forment l’adverbe en prenant la terminaison –ment (sans mise au féminin)




   confus ( confusément

	Certains adverbes se terminent par –ément au lieu de -ement


EXERCICES
1. Forme l’adverbe qui correspond à l’adjectif.
a) régulier : régulièrement
b) vrai : vraiment
c) habituel : habituellement
d) gai : gaiement
e) conscient : consciemment
f) confus : confusément
2. Complète les phrases au moyen de l’adverbe correspondant à l’adjectif placé entre parenthèse.
a) La petite fille répondait (naïf) naïvement aux questions de la directrice.

b) Les lézards ne semblaient (nul) nullement dérangés par les touristes.

c) Répondez-moi (franc) franchement ! Etiez- vous (fou) follement épris de cette fille ?

d) La renoncule appelée (commun) communément le bouton d’or égaie (joli) joliment  nos prairies au printemps.

e) La femme a (formel) formellement reconnu son agresseur.
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